
Allocution de Grégory Doucet, Maire de Lyon
Inauguration du laboratoire d'Innovation du groupe Nexans

Gerland

29 juin 2022

(Seul le prononcé fait foi)

- Monsieur le directeur général, cher Christophe (Guérin)
- Messieurs le vice-président, cher Jérôme (Fournier) et cher Max-André (Delannoy)
- Mesdames et Messieurs,
- Chers amis,

Bonjour à toutes, bonjour à tous,

C'est une grande joie pour moi de pouvoir me trouver parmi vous ce soir, pour l'inauguration du laboratoire d'Innovation du groupe Nexans, d'avoir pu visiter ces deux laboratoires, d'avoir l'honneur de dire quelques mots, pour souhaiter une pleine réussite à toutes les recherches et à toutes les activités qui vont se dérouler ici.

Nexans est un acteur mondial de l'industrie absolument incontournable – *vous l'avez rappelé* - c'est aussi un acteur historique qui a joué un rôle majeur par le passé, dans son domaine, dans **ses** domaines d'activité, et qui est appelé à contribuer de manière déterminante au futur de nos sociétés.

Si des responsables locaux, comme moi, des élus nationaux, européens, des gouvernants ont toute légitimité pour indiquer la direction à suivre, en tant que représentants des aspirations de ceux qui les ont élus ... un groupe tel que le vôtre, par sa dynamique et ses orientations, pèse de manière extraordinaire sur le chemin que nous allons emprunter collectivement vers le futur.

A ce titre, il est évidemment crucial que les choix de l'entreprise soient en phase avec la réalité des besoins de l'Humanité pour parvenir à surmonter les grands enjeux du temps présent. Et ceux qu'on peut anticiper. Il faut voir loin, répondre aux attentes contemporaines, penser aux générations d'après, investir sur le temps long. Imaginer, concevoir, innover, créer.

Je ne peux, bien entendu, que me réjouir de constater que les ambitions que Nexans énoncent, **convergent** avec celles je porte moi-même, en tant que Maire de Lyon. Le respect des accords de Paris, le respect des limites planétaires, une vigilance sans faille vis-à-vis des rejets de substances nocives, génératrices de pollutions de l'air, de l'eau et des sols. Une éthique qui fait toute sa place à la volonté de progresser vite vers l'objectif de l'égalité femmes/hommes, la participation des employés aux décisions stratégiques de l'entreprise, la souhait de produire régionalement.

Et puis ... vous le savez, la ville de Lyon est lauréate du programme européen pour les « cent villes intelligentes et climatiquement neutres d'ici 2030 ». Cette impulsion que la commission européenne nous donne, qui est aussi l'expression d'une confiance dans notre terreau entrepreneurial, un appel à coopérer entre territoires ... ne peut être couronnée de succès, qu'à condition ... que l'objectif que vous vous assignez, soit alignés avec nos propres perspectives ! Il y va, je crois, de l'intérêt général humain.

C'est donc en fédérant les volontés humaines qu'on peut y parvenir.

Qu'on peut réussir à moins gaspiller d'énergie, à atteindre une forme de sobriété, à limiter les déchets, à recycler d'avantage.

A décarbonner nos économies.

Un point d'accord fort entre nous est effectivement que pour tourner la page des énergies fossiles – *et il faut en laisser une grande part dans le sol* – cela ne peut passer que par « l'électrification du futur ». C'est une condition non suffisante bien sûr ... mais c'est une condition nécessaire.

Lyon doit son développement et sa prospérité exceptionnels au foisonnement et à l'accumulation des talents qui s'y sont retrouvés, confrontés, appuyés les uns sur les autres par le jeu d'une belle émulation collective. Pour faire mieux, pour aller plus loin. Pour inventer et se réinventer.

Nous avons avec Nexans une histoire commune. Une histoire longue. Dont nous pouvons être fiers et même admiratifs.

AmpaCity est un magnifique symbole, à mes yeux comme aux vôtres. Je vous remercie cher Jérôme de l'avoir évoqué.

Car Lyon est la ville de la lumière, des frères Lumières, du cinéma. Elle est aussi, sans nul doute, la figure urbaine de l'électricité, un centre névralgique. Pas seulement grâce à cet immense évènement populaire, accessible et gratuit, que le monde nous envie : « la fête des lumières ». Et dont Nexans est un partenaire particulièrement précieux.

Mais parce qu'effectivement, André-Marie Ampère, le scientifique génial – *et paraît-il distrait* – s'il n'a pas laissé que de bons souvenirs avec sa « *règle du bonhomme d'Ampère* » aux élèves des terminales scientifiques, a bel et bien marqué de son empreinte indélébile l'Histoire de notre ville. Et il est le seul avec Lord Kelvin à avoir donné son nom à une unité de mesure de base du système international (mètre, kg, seconde, candela). En plus d'avoir son nom inscrit sur la Tour Eiffel, il **est** la mesure de l'intensité du courant.

Et puis surtout, bien sûr, en ce qui nous concerne aujourd'hui, à cause des origines lyonnaises, il y a plus d'un siècle, de l'industrie de la ligne de transmission par câble. Je pense naturellement en le disant, à ce moment de bascule, aux alentours de 1890, où la Société des forces motrices du Rhône a entrepris la construction d'une centrale électrique sur le Rhône et a sollicité une société suisse ...

... la société des câbles Berthoud, Borel et Cie ... pour fabriquer les câbles devant acheminer l'électricité vers l'agglomération.

Peu de temps, après – *vous vous en souvenez* – en 1896, celle-ci a acquis un terrain 11 rue du Pré-Gaudry, dans le quartier de Gerland, pour fabriquer le matériel sur place. Très vite, cela devient « la société française des câbles électriques Berthoud, Borel et Cie ». Puis à partir de la fin de la 1^{ère} guerre mondiale, le 29 juin 1917 pour être précis ... il y a 105 ans tout rond aujourd'hui - *joyeux anniversaire* – l'entreprise se développant et sa production se diversifiant, elle devenait la « Compagnie Générale des Câbles de Lyon ». Les « Câbles de Lyon » étaient nés. Le grand roman de la modernité, la grande aventure de l'électrification.

Qu'on a souvent assimilé ... au progrès, à la civilisation. Un peu comme les Lumières en philosophie ; et ce n'est pas pour rien.

Aujourd'hui, l'aventure continue. Très heureux que Nexans et Lyon en fassent partie ensemble.

Je vous remercie.